

# Graines de méteil

Lettre d'infos de la MISSION RURALE n°10 - Février 2024



Terres d'Espérance

## OBSERVATOIRE

### Cris et colères

Comment a-t-on pu faire d'un métier de seigneurs, libres et maîtres de leur destin, une profession d'esclaves asservis par les financiers et les technocrates ? Comment a-t-on pu faire d'un métier reconnu et respecté, une profession de parias, montrés du doigt, accusés d'être des pollueurs, « des mangeurs de primes », des maltraitants de la nature ? Comment a-t-on pu faire d'un métier de sages, capables de discernement et de choix réfléchis, une profession formatée par le productivisme, incapable de résister aux sirènes de l'agrandissement et de la mécanisation à outrance ? Comment a-t-on pu faire d'un métier d'acteurs engagés et militants, une profession de consommateurs, pris dans le tourbillon de la vie, ne sachant plus prendre de temps pour se rencontrer, réfléchir, discerner ? Sans doute fallait-il une évolution du métier de paysan, ne serait-ce qu'alléger la fatigue physique. La course au profit et le développement de la bureaucratie ont transformé la fatigue physique en fatigue psychologique, source de maux bien plus importants. Dans la proximité, la Mission Rurale peut accompagner cette détresse, proposer un discernement, témoigner de l'Espérance des chrétiens.

Odile LABAS, membre de la Mission rurale du diocèse de Limoges

## LABORATOIRE

### Tenir dans la durée, les fruits arrivent.

Depuis novembre 2022, 16 personnes se réunissent chaque mois : nous prions ensemble, nous lisons *Laudato Si* et partageons nos découvertes, nos questions pour se former et acquérir une conscience commune. Nous avons regardé des films de la série « Des arbres qui marchent ». Nous proposons une action de conversion écologique sur la feuille paroissiale, nous préparons une intention de prière universelle sur le respect de la Création. Nous avons vécu une fresque du climat et une fête de la Création. Nous sommes rattachés au Mouvement Laudato Si qui propose des formations, en visioconférence, avec échanges en petits groupes, des documents à utiliser chez nous (prières, films, textes...). <https://laudatosimovement.org/fr/>

Ce mouvement nous invite à élever une voix prophétique dans des actions de plaidoyers, par exemple demander à nos diocèses de vérifier leurs placements financiers et de se retirer des placements dans les énergies fossiles, sans oublier de vérifier d'abord pour nous-mêmes.

Paroisse Saint-Martin en Pays de Guichen, diocèse de Rennes

**« N'ont-ils pas compris ceux qui font le mal ? Quand ils mangent leur pain, ils mangent mon peuple » Ps 13 et 52**

Impossible de fermer les yeux sur la colère de celles et ceux qui travaillent la terre et nous nourrissent ! Comment vivre dignement de son travail, d'autant plus qu'il s'avère exigeant et mal reconnu ? Les révoltes paysannes remontent à loin dans l'histoire. Elles indiquent toujours un trop plein d'impôts, de guerres et de misères, auxquels s'ajoute une météo défavorable aux récoltes. Ni le progrès, ni la modernité ne nous ont affranchis de tout cela. Deux psaumes de la Bible, quasiment identiques, dénoncent la folie de ceux qui ignorent le sort misérable du peuple qui les nourrit. « Ils mangent mon peuple ! », s'indigne le psalmiste. A cette folie, le psaume ajoute l'abandon de Dieu. Notre première demande de chrétien lui confie notre faim, le don du pain de ce jour. Le nôtre, pas le mien. Un certain nombre de diocèses ont manifesté le signe d'une écoute, d'une proximité et d'un soutien aux agriculteurs. Donnons le signe d'une Eglise qui œuvre au juste partage du pain. C'est alors qu'il devient bon, qu'il fait signe de vie.

P. Arnaud Favart



P. Arnaud FAVART  
Mission rurale  
Pour un contact  
[rural@cef.fr](mailto:rural@cef.fr)

